

# LA ETAPA ACTUAL DE LA LATINOAMERICANÍSTICA SOVIÉTICA

*Boris M. Merin*

*Instituto de América Latina, Academia de Ciencias de la URSS*

La latinoamericanística, una de las más jóvenes ramas de la ciencia soviética, tiene raíces que se remontan hacia un pasado lejano. En Rusia el interés hacia América Latina acrecentó especialmente a principios del siglo XIX. La guerra por la independencia de 1810–1826 inspiró una profunda compasión de la opinión pública rusa progresista. En tiempos prerevolucionarios unas expediciones rusas visitaron los países de América Latina. Pero solamente después de la Gran Revolución Socialista de Octubre, que fue un momento crítico en las relaciones con los estados latinoamericanos, se comenzó el estudio sistemático de los problemas de los países del continente.

Los primeros trabajos científicos de problemática latinoamericana importantes aparecieron a fines de la década del 20 coincidiendo con el auge del movimiento de liberación nacional y obrero en América Latina. Los graves acontecimientos económicos y políticos del periodo de “la gran crisis” de 1929–1933 atrajeron la atención de los científicos, ansiosos de comprender los complicados procesos que ocurrían en los países de la región.

Una vez terminada la guerra, el estudio de los problemas de América Latina en nuestro país adquirió un nuevo desarrollo, porque los intereses nacionales de los estados latinoamericanos dictaban la necesidad de restablecer y ampliar relaciones multilaterales con la Unión Soviética, lo que a su vez exigía mejorar radicalmente la organización del estudio de los países del continente. Sin embargo la latinoamericanística soviética recobraba sus fuerzas muy lentamente, se revelaba la ausencia de cuadros: muchos latinoamericanistas perecieron durante la Gran Guerra Patria. Los científicos de la nueva generación empezaron a incorporarse en el trabajo sólo en la década del 50. En nuestro país la latinoamericanística llegó a ser una parte integrante del desarrollo de la ciencias sociales. Los objetivos de la latinoamericanística soviética consisten en comprender la realidad objetiva de América Latina, las tendencias de su desarrollo, e informar ampliamente a los pueblos de nuestro país, que están íntimamente preocupados por los destinos de la paz, la democracia, y el socialismo.

A estas alturas América Latina entró en una etapa importante de su desarrollo. La lucha por la auténtica soberanía nacional, por la independencia económica se combina con la aguda lucha de clases contra la explotación, contra los monopolios extranjeros y nacionales, contra los latifundistas. Ante nuestros ojos pasan flujos y reflujos de la lucha revolucionaria, al triunfo de las fuerzas

progresistas sigue contra la ofensiva de la fuerzas reaccionarias. La elevación de papel de América Latina en la palestra mundial, los contactos de la Unión Soviética con los países de la región que se desarrollan rápidamente, y el triunfo de la revolución cubana contribuyeron a aumentar aún más el interés de las más amplias capas del pueblo soviético hacia los acontecimientos de este lejano continente.

En tales condiciones fue tomada la decisión de formar un centro científico de coordinación. Este papel lo cumple el Instituto de América Latina creado dentro de la Academia de Ciencias de la URSS en la primavera de 1961. La creación del Instituto reconoce una nueva rama de conocimiento independiente que es la latinoamericanística soviética. Durante el tiempo transcurrido después de la formación del Instituto de América Latina, la situación de la latinoamericanística soviética cambió sensiblemente, aumentando la cantidad de publicaciones, y los trabajos traducidos. En 1969 fue fundada la revista científica y político-social "América Latina" que se convirtió en el órgano central e todos los latinoamericanísticas soviéticos.

El instituto plantea como objetivo el estudio de América Latina contemporánea en función de su dinámica histórica e interacción de diferentes factores de su desarrollo, desde los recursos naturales y humanos hasta la ideología.

Las principales tendencias de las investigaciones del Instituto de América Latina durante el tiempo pasado estaban determinadas tanto por la necesidad de comprender acontecimientos corrientes en América Latina, como por una aspiración de penetrar en lo profundo de los procesos más generales, cuya parte integrante son estos acontecimientos.

Una serie de trabajos del Instituto está dedicada al desarrollo de la revolución cubana, sus etapas y la construcción del socialismo en Cuba. Entre ellos se hallan dos importantes trabajos colectivos: "Cinco años de la Revolución Cubana" (1963) y "Cuba: diez años de la Revolución" (1968), así como una serie de monografías individuales, folletos, y artículos. Durante la existencia del Instituto le fue dedicada a Cuba más de una quinta parte de todas las publicaciones en la prensa y los libros. El promedio anual de las publicaciones dedicadas a Cuba ha sido casi 35 veces mayor que en los años 1946–1958.

Es muy vasto el temario económico que estudia el Instituto. En las monografías colectivas y en los trabajos individuales han sido analizadas las tendencias del desarrollo económico, los problemas de desarrollo del capitalismo de estado, del capital extranjero, de la integración económica, del comercio exterior, así como los problemas de la programación de la economía de América Latina. Con dos ediciones vió la luz la guía "Economía de América Latina en cifras."

Un lugar importante en los trabajos del Instituto ocupa el análisis de la estructura de clases de los países de América Latina y los cambios en la misma. Entre los trabajos publicados están: "El proletariado de América Latina" (1968), "Los trabajadores rurales de América Latina" (1972), "Las capas urbanas medias de América Latina" (1974), y otros.

A la par con los trabajos de esta índole, de los muros del Instituto salieron más de una decena de monografías dedicadas a diversos temas de la historia

moderna y contemporánea de países como México, Brasil, Paraguay, Colombia, Venezuela, Argentina. Sistemáticamente se estudian problemas cardinales de la historia del movimiento obrero y comunista, de la influencia de la Gran Revolución Socialista de Octubre y el Estado Soviético; el impacto de sus logros económicos, científicos, y culturales en los procesos revolucionarios latinoamericanos.

El temario de las investigaciones en la política exterior se elabora en las siguientes direcciones principales: (a) la lucha de los países latinoamericanos por una política exterior independiente, (b) las relaciones entre los países del continente y la URSS. Una serie de trabajos está dedicada a análisis del reformismo burgués y de las modificaciones en la ideología y política de la iglesia católica en América Latina. Se ha comenzado a investigar el estado actual de la cultura, la enseñanza y la ciencia en los países del continente. Han sido editados y preparados los primeros trabajos entre los cuales hace falta destacar el trabajo colectivo "La escuela superior de América Latina" (1972).

Cabe mencionar la preparación del breve diccionario enciclopédico "América Latina." El diccionario va a contener unos cinco mil artículos en todas las ramas de conocimiento acerca de América Latina. Participaron en la preparación de los artículos prácticamente todos los latinoamericanistas de diferentes regiones de la Unión Soviética, así como algunos investigadores extranjeros. Una aportación importante a la preparación de la enciclopedia la hizo la Academia de Ciencias de Cuba; muchos artículos fueron escritos por científicos y personalidades políticas de otros países latinoamericanos.

El Instituto mantiene relaciones científicas con muchos centros de investigación en América Latina, con los centros de latinoamericanística de los países socialistas de Europa, de Estados Unidos de América y de algunos países capitalistas europeos. El Instituto desarrolla con sus corresponsales un canje activo de libros, literatura periódica, y otras publicaciones. El Instituto invita a científicos extranjeros; a personalidades públicas y culturales a intercambiar opiniones y dar conferencias e informaciones.

Los latinoamericanistas soviéticos viajan a menudo a los países de América Latina por invitación de diferentes organizaciones, centros universitarios y científicos con conferencias e informes, para participar en diferentes eventos científicos internacionales, simposios, conferencias, para establecer contactos científicos; también participan en congresos internacionales, en las sesiones de la CEPAL, la UNESCO y otras organizaciones internacionales. El Instituto practica ampliamente las consultas bilaterales en torno a los problemas de interés mutuo. Se publican trabajos de científicos latinoamericanos y reseñas de aquellos. A los investigadores extranjeros se les invita al colaborar en la preparación de compendios dedicados a unos u otros países.

Una colaboración estable y fructífera se estableció con los científicos de Cuba. Muchos de ellos visitaron el Instituto dictando conferencias y diseminando informaciones. Hay un acuerdo de publicación mutua de artículos e investigaciones de temario latinoamericano con varias organizaciones científicas extranjeras, incluidas la Academia de Ciencias de Cuba, el Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México, El Centro

de Estudios Ibero-americanos de la Universidad de Praga, y otros. Se desarrolla con éxito la colaboración científica multilateral con centros latinoamericanos de la República Socialista de Checoslovaquia, la República Democrática Alemana, y de otros países socialistas.

El Instituto de América Latina toma parte en actividades que ejecutan distintos organismos públicos, tales como la Asociación Soviética de la Amistad y Vínculos Culturales con América Latina, el Comité Soviético de la Defensa de la Paz, y el Comité de las Organizaciones Juveniles. Algunos colaboradores del Instituto forman parte de la dirección de diferentes sociedades soviético-latino-americanas. Algunos científicos del Instituto de América Latina participan activamente en el Seminario Constante Latinoamericano de Estudiantes. El desarrollo de los vínculos científicos del Instituto permite a sus investigadores estudiar más profundamente las vías actuales del desarrollo de los países latinoamericanos, contribuye a que economistas, sociólogos, hombres públicos latinoamericanos conozcan el punto de vista de los científicos soviéticos en torno a los problemas del desarrollo político y económico-social de América Latina.

En la Unión Soviética el Instituto de América Latina no es el único centro que se ocupa del estudio de los problemas de América Latina. Hay otros centros de investigación científica tanto dentro del sistema de la Academia de Ciencias de la URSS, como en Universidades e Institutos de enseñanza superior que se ocupan de esos problemas. América Latina se estudia en los siguientes centros de investigación: Instituto de la Historia General, Instituto de Etnografía, Instituto de la Economía Mundial y Relaciones Internacionales, Instituto de la Literatura Mundial, Instituto del Movimiento Obrero Internacional y otros. América Latina se estudia ampliamente en la Universidad estatal "Lomonosov" de Moscú, Universidad de la Amistad con los Pueblos, y el Instituto Estatal de Relaciones Internacionales de Moscú. Además, América Latina se estudia en universidades e institutos de Leningrado, Kiev, Kichinve, Almá-Atá, Voronezh, Minsk y otras ciudades. El doctorado del Instituto, que es el centro de capacitación, de cuadros de calificación superior, prepara a latinoamericanistas de los que se habían graduados en los centros de enseñanza superior y tienen vocación por el trabajo científico.

En los últimos tiempos sigue creciendo el número de investigadores soviéticos que estudian problemas de los países del continente latinoamericano. Anualmente, en nuestro país, salen a la luz cerca de 20–30 importantes monografías, compendios, folletos, aparecen centenares de artículos de temas latinoamericanos. Las reseñas de trabajos de los científicos soviéticos que se publican sistemáticamente en diferentes ediciones científicas y políticas de América Latina, Estados Unidos de América y Europa, evidencian un interés creciente hacia investigaciones de latinoamericanistas soviéticos de parte de científicos occidentales.

La elevación del papel de la latinoamericanística soviética en América Latina y la palestra mundial encuentra su reflejo en el aumento de la cantidad de trabajos de investigadores soviéticos que se publican en América Latina y el extranjero. Durante los últimos diez años, en las repúblicas del continente, Estados Unidos de América y otros países, fueron publicados varias decenas de

trabajos de los latinoamericanistas soviéticos, de los cuales más de tres cuartas partes aparecieron durante los últimos cinco años. La mayoría de los trabajos traducidos y editados en el extranjero pertenece a la pluma de los colaboradores del Instituto de América Latina. La repercusión que tienen trabajos soviéticos dedicados a la problemática latinoamericana, testimonia la salida de la latinoamericanística soviética a la arena internacional.

En los últimos tiempos el estudio de América Latina en la URSS adquirió un carácter más concreto y profundo, elevándose el nivel científico de las investigaciones. Sin embargo, a la par con avances evidentes hay todavía muchas lagunas considerables y problemas sin resolver. La cantidad de trabajos publicados y sobre todo de monografías todavía no corresponde a las necesidades crecientes. El objetivo principal de la latinoamericanística soviética consistirá en los próximos años en un elevar la calidad, y aumentar la cantidad, de investigaciones fundamentales sobre problemas radicales de desarrollo económico, social, político, y cultural de los países de América Latina. Tales investigaciones servirán de clave para comprender los procesos que se desarrollan rápidamente y ayudarán a penetrar en lo profundo de los acontecimientos del continente.